

Zeitschrift: Mobile : la revue d'éducation physique et de sport
Herausgeber: Office fédéral du sport ; Association suisse d'éducation physique à l'école
Band: 2 (2000)
Heft: 1

Rubrik: AOS

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Une réussite!

Disons-le d'emblée: cette manifestation a été un succès! En effet, elle a permis à plus de cent participants de parfaire leurs connaissances professionnelles. Les activités proposées étaient très variées: rapports scientifiques, ateliers consacrés à différentes disciplines sportives, exposés, table ronde, stands d'information, bilans dressés par les dirigeants du sport suisse... sans oublier un «état des lieux» présenté par un ministre du sport quelque peu désabusé.

Arturo Hotz

Quels ont été les grands axes de cette manifestation? Il est indéniable qu'elle était placée sous le signe du passage au troisième millénaire tout en s'inscrivant clairement dans le schéma «hier—aujourd'hui—demain». On y a fait le point sur le passé, analysé la situation actuelle de différents points de vue et jeté un regard plutôt optimiste sur l'avenir.

Quand les statistiques parlent du passé

Les sportifs suisses étaient-ils plus performants par le passé? Sont-ils actuellement meilleurs que ce que l'on pense? Deux sociologues du sport, M. Lamprecht et M. Stamm, se sont penchés sur ces deux questions. Selon leurs analyses, les rangs obtenus par les athlètes suisses sont tout à fait honorables si on les compare au niveau mondial. La question était ensuite de savoir quelles conclusions les entraîneurs et les clubs peuvent tirer de ces résultats. Un entraîneur s'est par exemple exclamé: «En faisant preuve de bon sens, je parviens à des conclusions encore plus intéressantes: il me semble notamment qu'une médaille olympique gagnée à Moscou en 1980 (n'oublions pas que ces Jeux olympiques ont été boycottés) n'a pas la même valeur qu'une médaille datant des J.O. de 1992!»

Election de l'entraîneur de l'année et de deux membres d'honneur

Pour la dix-septième fois, l'Association des entraîneurs diplômés suisses a élu l'entraîneur de l'année. C'est M. Heinz Günthardt qui a été choisi. Ancien sportif d'élite, il a été pendant neuf ans le coach de Steffi Graf. Deux autres entraîneurs, responsables de la formation dans ce domaine, ont été élus membres d'honneur de cette association: Guido Schilling (1974–1979) et Ernst Strähli (1979–1994). Bravo à tous les trois!

SPORT ET POLITIQUE

Adolf Ogi est mécontent et en fait part aux entraîneurs

Le credo d'Adolf Ogi

Adolf Ogi à la relance

Notre ministre des Sports a dressé un sombre bilan Macolin

Des carrières semées d'embûches

Les explications données par Jürg Schmid ont été plus convaincantes. Grâce à une grande enquête, ce psychologue du sport a examiné non seulement les aspects psychosociaux qui jouent un rôle dans une carrière sportive, mais aussi les obstacles rencontrés par les athlètes. Cette étude n'est pas encore terminée, mais il apparaît d'ores et déjà que les échecs dépendent en partie du comportement des entraîneurs. Une affaire à suivre.

Quant aux trois ateliers menés en parallèle, ils ont été consacrés au football, au ski alpin et à l'athlétisme. Ce fut pour les participants l'occasion de faire le point sur la situation et d'imaginer des solutions porteuses. La question récurrente était de savoir comment concilier quantité et qualité. Soulignons au passage que l'analyse présentée aux footballeurs aurait difficilement pu être plus complète. Chapeau!

Où sont les limites de notre travail?

Juste avant l'allocution du conseiller fédéral Adolf Ogi, qui soit dit en passant n'a pas fait l'unanimité au sein du public (ainsi qu'en a rendu compte la presse, certains ont parlé de dures critiques adressées aux entraîneurs, d'autres de «chant des lamentations»), il a été question d'éthique. On s'est demandé si les entraîneurs, au niveau de la compétition, avaient le droit de faire tout ce qu'ils sont en mesure de faire. Ce faisant, on a mis le doigt sur une certitude: la course à

la performance n'est pas sans limites. Au contraire, les entraîneurs doivent être bien conscients de leurs responsabilités s'ils veulent relever des défis.

L'intervention de Paul Köchli concernant l'évolution du cyclisme a laissé de nombreux participants songeurs. Cet entraîneur conscient de ses responsabilités est persuadé qu'un cyclisme «propre» serait tout à fait concevable si chacun et chacune avait non seulement les connaissances nécessaires, mais aussi la volonté et la patience d'accompagner les athlètes sur une longue période avec un entraînement spécifique.

La table ronde a été précédée et suivie d'exposés présentés par M. Heinz Keller, directeur de l'OFSPD, et M. Marco Blatter, directeur de l'Association olympique suisse (AOS). Lors de leurs interventions consacrées à l'évolution du sport suisse de compétition, il est clairement apparu que les changements importants qui ont eu lieu ces dix dernières années concernent également l'univers du sport. Par ailleurs, nous devons savoir reconnaître les processus en cours si nous ne voulons pas être dépassés.

Pour conclure, les présentations de travaux scientifiques, de projets de soutien aux jeunes espoirs ainsi que des dernières techniques d'entraînement ont également contribué à enrichir ces rencontres. Il ne nous reste plus qu'à adresser nos compliments et nos remerciements aux organisateurs et à toutes les personnes qui nous ont accueillis! ■